

SEXAGÉSIMO CUARTO PERÍODO ORDINARIO DE SESIONES
Del 19 al 21 de noviembre de 2018
Washington, D.C., EE.UU

OEA/Ser.L/XIV.2.64
CICAD/doc. 2436/18
19 de noviembre 2018
Original: Español

**Discurso Farah Urrutia, Secretaria de Seguridad
Multidimensional de la Organización de los Estados
Americanos (OEA)**



Discurso Farah Urrutia, Secretaria de Seguridad Multidimensional de la Organización de los Estados Americanos (OEA)

Ceremonia de apertura

Sexagésimo Cuarto Periodo Ordinario de Sesiones de la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas (CICAD 64)

Washington D.C. 19 de noviembre de 2018

1. BIENVENIDA Y AGRADECIMIENTOS

- **Luis Almagro**, Secretario General de la Organización de los Estados Americanos
- **Guillermo Fonseca Leal**, Coordinador de Asuntos Internacionales y Agregadurías de la Procuraduría General de la República, México, en nombre de la Presidencia de la CICAD;

- **Adam Namm**, Secretario Ejecutivo de la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas (CICAD)/SMS/OEA
- Comisionados, Embajadores, Jefes de Delegación, Amigas y Amigos, muy buenos días.

En nombre de la Secretaría de Seguridad Multidimensional de la Organización de los Estados Americanos, tengo el honor de darles la bienvenida Sexagésimo Cuarto Periodo Ordinario de Sesiones de la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas.

Esta es mi primera sesión regular de la CICAD, y en mi breve estancia de tres meses como Secretaria de Seguridad Multidimensional, he de decir que estoy gratamente impresionada con la amplitud y profundidad del trabajo de esta Comisión. El problema de las drogas es de orden mundial, y muchos de sus efectos son realmente devastadores en este hemisferio. Todas y todos ustedes son parte de la solución de este problema, y por ello quiero manifestarles mi total apoyo desde esta Secretaría.

Quiero agradecer a la Presidencia de la CICAD, el Gobierno de México, por todo el trabajo y esfuerzo realizado en este último año. Particularmente por dos acciones que quiero destacar:

- Sus grandes aportes al diálogo regional, pero también global y sobre todo transversal en materia de drogas, a través de los diálogos temáticos que dieron seguimiento a las recomendaciones de UNGASS 2016.
- Por haber tomado tan en serio el relevo que se iniciara en la CICAD 54 de Colombia, y haber impulsado una constante

participación de la sociedad civil en tantas cuantas acciones emprendía a nivel internacional.

2. REPASO A HITOS QUE MARCAN LA AGENDA POLÍTICA EN MATERIA DE DROGAS EN NUESTRO HEMISFERIO.

- En este sentido las recomendaciones de UNGASS 2016, y su proyección al presente y futuro de nuestras políticas, no son algo ajeno a nuestros discursos. Tampoco lo son las acciones que me consta todos los **Estados Miembros** están tomando para **alinearse con estos compromisos internacionales**. Me alegra a propósito que varios de los paneles de estas Sesiones estén dedicados a repasar dónde estamos con respecto a estos compromisos.
- Pero esta reflexión no es algo venido de la nada, no al menos en éste, nuestro hemisferio. Todos ustedes saben que es en este hemisferio americano donde, si me permiten la metáfora, se han sembrado y cosechado, pese y gracias a la diversidad de nuestros pueblos, **los mejores consensos frutos del diálogo político**.
- Quiero aprovechar para dedicar unos minutos a repasar algunos **hitos surgidos desde este hemisferio**, que han fermentado el debate político actual, y muchas de nuestras acciones:
 - Durante 40 años las políticas sobre drogas se han centrado en la sustancia, y no en la persona.
 - Hace diez años no estaríamos hablando de algunos de los temas que forman parte del debate actual. El enfoque de **salud pública**, de **derechos humanos**, la necesidad de **políticas basadas en evidencia**, **marcos regulatorios**, participación de la **sociedad civil**, **la perspectiva de género** en las políticas de drogas, son temas presentes en cualquier diálogo sobre drogas, no solo desde el punto de vista teórico, sino también operativo.

- En 2010, la CICAD aprobaba su Segunda Estrategia Hemisférica sobre Drogas. Hace ocho años que por primera vez se ponía en un documento hemisférico de esas características que **la adicción, era una enfermedad crónica y recurrente.**

3. DESAFÍOS

A pesar de los muchos avances que hemos hecho en los últimos, aún son muchos los desafíos a los que la región debe hacer frente, en ámbitos de gran calado y complejidad como lo son la corrupción y la desigualdad, pero también en otros no menos importantes que se derivan curiosamente de aquellos puntos de consenso entre los diversos actores. Son estos puntos de consenso los que aún marcan los desafíos más significativos.

- reconocer a través de **acciones concretas en el terreno**, que la dependencia de las drogas es una enfermedad crónica (o recurrente) y que requiere la respuesta desde un enfoque de **salud pública**;
- promover políticas de drogas sobre **la base de la evidencia**;
- impulsar **mayores y mejores sistemas de información**;
- incorporar el **enfoque de género** y garantizar el respeto a los derechos humanos en todas las acciones que emprendemos, es nuestra obligación política y moral;
- seguir impulsando la participación de la sociedad civil en la definición de las políticas;
- garantizar una **dimensión humana** del problema, centrada en la búsqueda del bienestar de la persona, donde no se caracterice al consumidor de drogas como objeto del sistema de justicia penal exclusivamente y promover alternativas al encarcelamiento de personas dependientes de drogas que hayan cometido delitos;
- garantizar **mayor seguridad** en nuestras comunidades.

4. BÚSQUEDA SEGURIDAD Y MULTIDIMENSIONALIDAD

Quiero terminar mi intervención centrando unos minutos en este último punto, el de **la garantía de mayor seguridad**. Al fin y al cabo, ese es el eje transversal en el que confluyen todas las secretarías y departamentos de la Secretaría de Seguridad Multidimensional.

Es precisamente la **búsqueda de la seguridad** la que debemos priorizar. Nuestros países están padeciendo múltiples problemas relacionados con las drogas: corrupción, impunidad, violencia y violaciones de derechos humanos, que como saben no ocurren de forma aislada, sino como parte de un entramado complejo, del que también forman parte el terrorismo, el crimen transnacional, y las demás amenazas a la seguridad pública.

En nuestra región existe una clara **relación entre la vulneración de derechos y los índices de corrupción**. En países con altos niveles de crímenes y violación de derechos humanos, la corrupción afianza la complicidad de las autoridades con los carteles de las drogas. La lucha contra la corrupción tiene que formar parte de toda estrategia que pretenda erradicar de manera estructural la inseguridad y el problema de las drogas con éxito. No se puede seguir ignorando que la corrupción es uno de los principales combustibles de los problemas de las drogas y la violencia en las Américas

Esta es la naturaleza que define la Secretaría de Seguridad Multidimensional de la OEA. Es desde este marco, desde el que la OEA pone a disposición de todos ustedes, los Estados Miembros, las capacidades de esta Secretaría de Seguridad Multidimensional.

5. AGRADECIMIENTO DONANTES, CONTRIBUCIONES, Y LIDERAZGO

Cierro estas palabras agradeciendo el compromiso institucional y colaboración de todos los Estados Miembros al trabajo que realiza la SE-CICAD. También reconocer el constante e importante apoyo financiero directo de todos los donantes, así como las contribuciones indirectas de los Estados Miembros. Sin todos estos aportes, no podríamos realizar nuestro trabajo en todas las áreas que ustedes nos demandan como Secretaría Técnica.

6. APOYO SMS Y DESPEDIDA

Mi oficina la tienen al final de este pasillo. Los que me conocen saben que mi puerta, está siempre abierta para lo que necesiten de mí como Secretaria de Seguridad Multidimensional. Así como del Secretario Ejecutivo de la CICAD, Adam Namm y de todo su equipo.

Les deseo a todos un exitoso evento!